



Lo que Contamina al Hombre (Serie en Mateo, #34)

[Audio del Sermón](#)

Mateo 15.1–2, 10-11 (RVR60)

Lo que contamina al hombre

(Mr. 7.1–23)

¹Entonces se acercaron a Jesús ciertos escribas y fariseos de Jerusalén, diciendo: ²¿Por qué tus discípulos quebrantan la tradición de los ancianos? Porque no se lavan las manos cuando comen pan.

¹⁰Y llamando a sí a la multitud, les dijo: Oíd, y entended: ¹¹No lo que entra en la boca contamina al hombre; mas lo que sale de la boca, esto contamina al hombre.

Palabras claves:

- *Tradición*: Doctrina, opinión o costumbre que no se encuentra en la Biblia, sino que ha sido transmitida oralmente de generación en generación y que se cree tuvo origen en alguna autoridad inspirada. Las tradiciones nombradas en este pasaje eran preceptos humanos transmitidos en sucesivas generaciones desde Moisés, y para preservarlas, fueron escritas o codificadas en la Mishná, como una segunda ley—especialmente cuando los judíos se esparcieron por diversas naciones.
- *Corbán* (en el pasaje paralelo de [Marcos 7.11](#)): (en hebreo, *lo que es acercado*). Término que designaba cualquier ofrenda presentada en el santuario. En tiempos de Jesús, la declaración de un objeto como Corbán u ofrenda para el templo, significaba renunciar a dicho objeto. No era posible aprovecharlo ni siquiera en beneficio de un familiar cercano que lo necesitara. Debido a este quebrantamiento de la Ley, y a que los votos no podían revocarse, si un hijo en un momento de enemistad con sus padres declaraba como voto: «Todo servicio o ayuda que vosotros pudierais requerir de mí será para vosotros Corbán», ellos quedaban en la miseria.
- *Lavarse las manos*: Los rabíes enseñaban que todo judío debía lavarse las manos antes de cada comida; los judíos más estrictos se lavaban no sólo antes y después de comer, sino también después de cada plato. Debían lavarse en agua limpia, y los recipientes usados debían estar ceremonialmente limpios. Procuraban apoyar esta

Iglesia Bíblica Bautista de Aguadilla, PR

www.iglesiabiblicabautista.org

(787) 890-0118

(787) 485-6586

práctica en **Levítico 15:11**, y se originó debido a que los antiguos habitualmente comían con los dedos. Sin embargo, el lavado de manos no era por meras razones higiénicas sino por motivos legalistas, y su descuido se consideraba pecado mortal.

Puntos sobresalientes:

- Tanto los discípulos de Jesús y los escribas y fariseos estaban quebrantando algo:
 - Los discípulos de Jesús quebrantaban la tradición (una falta ritual).
 - Los escribas y fariseos quebrantaban la Escritura (una falta moral).
- Cambiar el fundamento espiritual de las Escrituras por la tradición finalmente conduce a la hipocresía. Era lo que estaba sucediendo en Israel. Jesús lo denunció citando al profeta Isaías (**29:13**), cuyas palabras se cumplían con exactitud en esos días en que se exageraba la importancia de las formas religiosas externas, se ostentaba una devoción vacía, y había un espíritu presto a pasar por alto los mandatos divinos por amor a tradiciones humanas.

Isaías 29.13 (RVR60)

¹³Dice, pues, el Señor: Porque este pueblo se acerca a mí con su boca, y con sus labios me honra, pero su corazón está lejos de mí, y su temor de mí no es más que un mandamiento de hombres que les ha sido enseñado;

- El Señor acentuó la verdad de que Dios no se complace con las meras apariencias o elogios exteriores, sino que el culto agradable a sus ojos es el que nace del corazón (**Juan 4:23-24**). Los reproches del Señor a la hipocresía de los dirigentes religiosos de Israel de ese entonces, son aplicables a la hipocresía de todos los tiempos.
- En el caso de los fariseos, es interesante notar que se declaraban defensores insobornables de la ley, pero lo que realmente les interesaba era su tradición para hacer funcionar la ley. Estas interpretaciones eran necias y a veces hasta inmorales, y así ponían de manifiesto su hipocresía.
 - Por ejemplo, el que hipócritamente eludía la responsabilidad de cuidar a sus padres por dizque darlo todo al templo.
 - Por ejemplo, los que se divorciaban por cualquier causa (**Mateo 5.31-32; 19.7**).

Deuteronomio 4.2 (RVR60)

²No añadiréis a la palabra que yo os mando, ni disminuiréis de ella, para que guardéis los mandamientos de Jehová vuestro Dios que yo os ordeno.

- Los escribas y fariseos aludieron a la contaminación de comer sin lavarse las manos, pero El Señor Jesús se refiere ahora a la verdadera contaminación: la espiritual.
 - Lo que mancha el corazón no es la comida que va a al vientre, sino el pecado.
 - Es del pecado que nos debemos cuidar.
- Lo que en verdad contamina es el pecado que sale de nuestro corazón y se manifiesta, a veces con la boca, y muchas veces con todas nuestras acciones.

Iglesia Bíblica Bautista de Aguadilla, PR

www.iglesiabiblicabautista.org

(787) 890-0118

(787) 485-6586

Santiago 1.13–15 (RVR60)

¹³Cuando alguno es tentado, no diga que es tentado de parte de Dios; porque Dios no puede ser tentado por el mal, ni él tienta a nadie; ¹⁴sino que cada uno es tentado, cuando de su propia concupiscencia es atraído y seducido. ¹⁵Entonces la concupiscencia, después que ha concebido, da a luz el pecado; y el pecado, siendo consumado, da a luz la muerte.

Mateo 15.19 (RVR60)

¹⁹Porque del corazón salen los malos pensamientos, los homicidios, los adulterios, las fornicaciones, los hurtos, los falsos testimonios, las blasfemias.

- El Señor Jesús deja en claro que lo importante no es la observancia de ritos sino el estado del corazón.
 - o Sin embargo, no quiere decir que tenemos libertad para hacer las cosas como queramos:
 - En **1ra Corintios 8** se nos advierte que nuestra libertad no debe usarse para hacer tropezar a nuestros hermanos.
- La declaración del **v.11** cancelaba las leyes alimenticias del Antiguo Testamento, reteniendo solamente su validez en cuanto a la salud, la higiene y el sentido común.
 - o Vea el pasaje paralelo en **Marcos 7.19**.

Marcos 7.19 (RVR60)

¹⁹porque no entra en su corazón, sino en el vientre, y sale a la letrina? Esto decía, haciendo limpios todos los alimentos.

- El poner la tradición por encima de la Palabra de Dios es señal de ceguera (**v. 14**).
- Esto no quiere decir que todas las tradiciones son pecado; debemos evaluarlas según la Palabra de Dios.
 - o Por ejemplo:
 - El congregarse dos veces el domingo.
 - El sólo cantar acompañado de piano y órgano.
 - Fíjese que habría que evaluar también desde el punto de vista opuesto:
 - El sólo cantar con percusión y aplausos, etc.
 - El exigir que los hombres vengán vestidos con gabán a la iglesia.